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«ВЫИГРЫВАЕТ ТОТ,  
КТО ОСТАНАВЛИВАЕТСЯ 
ПЕРВЫМ В САНКЦИОННОЙ  
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЙ СПИРАЛИ»
ВОЙНА САНКЦИЙ ДЛИТСЯ УЖЕ ЧЕТЫРЕ ГОДА, И ЗАТИШЬЯ ПОКА  
НЕ ПРЕДВИДИТСЯ: В МАРТЕ США ВВЕЛИ НОВЫЕ САНКЦИИ  
В ОТНОШЕНИИ РОССИИ. НО РЕСУРСОВ ДЛЯ ЭТОГО СОРЕВНОВАНИЯ  
У ВСЕХ СТОРОН СТАНОВИТСЯ ВСЕ МЕНЬШЕ. BG ОБРАТИЛСЯ  
К ЧИТАТЕЛЯМ С ВОПРОСОМ: «А ЧТО ЕЩЕ МОЖНО ЗАПРЕТИТЬ?»

АЛЕКСЕЙ ФУРСОВ,  
основатель ресторанной группы  
«Евразия Холдинг»:
— На мой взгляд, у нас нет возможности 
эффективных ответных санкций. Все, что 
мы делаем,— это плевки против ветра, 
которые в нас обратно и попадают. Един-
ственное, что мы можем сделать,— это 
полностью запретить хождение американ-
ского доллара в наличном и безналичном 
виде и перейти на расчеты в евро и других 
альтернативных валютах: с Китаем — в 
юанях, с Турцией — в лирах. Правда, до 
конца непонятно, к чему это приведет.

СЕРГЕЙ МОХНАРЬ,  
генеральный директор «ПСК-недвижимость»:
— Можно выбрать позицию «око за око» 
и продолжать этот процесс бесконечно, 
в конечном итоге, остановив развитие 
мировой экономики. А  можно пойти дру-
гим путем — создать выгодные условия 
инвестирования в российскую экономику 
для иностранных компаний, активизируя 
интерес предпринимателей какими-то 
льготами для бизнеса. Тогда не придется 
придумывать очередную причину санк-
ций и можно будет двигаться вперед, от-
крывая новые возможности для бизнеса  
и населения. 

НИНА КОЗЛОВА,  
президент международной сети 
«Финэкспертиза»:
— Я думаю, что война санкций — это бес-
перспективный путь, путь в никуда. Мы уже 
шли по нему, реально ощутимых дивиден-
дов никто от этого не получил. Это такая 
обоюдоострая, обоюдоболезненная игра. 
Хотя определенный полезный эффект 
обе стороны могут получить, наращивая 
собственное производство, собственные 
компетенции в той или иной попавшей 
под запрет области. Но на это потребует-
ся время, где-то — годы. Соответственно, 
если вводить запрет на что-либо «аме-
риканское», то нужно продумать, чтобы 
такой запрет стимулировал наращивание 
собственных компетенций, создавать па-
раллельно условия в России для развития 
этих компетенций.

СЕРГЕЙ ХЕСТАНОВ,  
доцент кафедры фондовых рынков  
и финансового инжиниринга факультета 
финансов и банковского дела (ФФБД) РАНХиГС: 
— Что можно запретить назло Америке?! 
Доля США во внешнеторговом обороте 

РФ — около 8%, доля РФ во внешнетор-
говом обороте США — 0,2–0,3%. Соот-
ношение очень асимметричное — любой 
обмен симметричными санкциями для 
России в десятки раз болезненнее, чем 
для США. Кроме того, Россия — экспор-
тер в основном сырья, а США — готовых 
изделий. Из достаточно уникальных по-
зиций можно запретить поставки титана и 
изделий из него. Это будет достаточно бо-
лезненно для «Боинга», но погубит «Авис-
му». Можно запретить поставки ракетных 
двигателей (но это только поможет про-
дажам альтернативных поставщиков, ко-
торые имеются). Особого смысла в этом 
нет, поэтому благоразумнее ситуацию  
не обострять.

АЛЕКСЕЙ ВЯЗОВСКИЙ,  
вице-президент «Золотого монетного дома»:
— В ответ на санкции можно запретить 
российскому правительству и Централь-
ному Банку финансировать дефицит бюд-
жета США, покупая американские казна-
чейские облигации. Чуть менее $100 млрд 
вложено в эти бумаги, и сейчас представ-
ляется, что подобные «инвестиции» — не 
лучшая идея. Облигации могут быть аре-
стованы, счета-депо заблокированы... Да, 
последние несколько месяцев управля-
ющие в ЦБ снижали долю американских 
долговых бумаг в портфеле (увеличивая 
долю золота, которое дорожало), но про-
исходит это медленно, «рывками». 

НИКОЛАЙ ИВЕНЕВ,  
председатель совета директоров 
IVA Technologies:
— Сегодня 99% российского IT-рынка 
приходится на долю зарубежных про-
изводителей. Мы наблюдаем тотальную 
гегемонию иностранных вендоров. Для 
возврата доли рынка отечественным про-
изводителям и стимулирования развития 
данного сегмента требуются протекцио-
нистские меры со стороны государства. 
Еще один определяющий фактор необхо-
димости введения ограничительных мер 
в отношении зарубежной ТКО-продукции 
— обеспечение безопасности критически 
важной инфраструктуры: зависимость от 
импортных IT-решений не позволяет за-
щитить стратегически важные объекты 
от внешнего воздействия. Таким образом, 
целесообразно ввести санкции в отноше-
нии телекоммуникационного оборудова-
ния, причем это могут быть как пошлины 
на ввоз и утилизацию продукции, так и 

полный запрет на закупку ряда товарных 
позиций.

АЛЕКСАНДР ФИЛИМОНОВ,  
партнер Artisan Group Public Relations: 
— У России, к сожалению, осталось очень 
мало рычагов воздействия на США. Един-
ственное, чем Россия может ответить,— 
это нанести очередной удар по торговым 
отношениям с Евросоюзом — то есть, ска-
жем, ввести специальные квоты на постав-
ку газа в Восточную Европу или перестать 
поставлять никель в европейские страны. 
Все остальные меры, как экономические, 
так и политические, уже приняты. 

СТАНИСЛАВ ДРУГАЛЁВ,  
основатель компании Caravan:
— Можно развить политику импортоза-
мещения до максимума: если говорить 
о нашей области, то запретить вообще 
все иностранное ПО. Вон какие светлые 
головы и золотые руки у наших разра-
ботчиков, россияне регулярно становят-
ся победителями международных кон-
курсов, да вся Кремниевая долина уже 
практически говорит по-русски — не-
ужели не разработаем аналогичное ПО, 
и даже лучше? Уверен, это лишь вопрос 
времени!

КОНСТАНТИН АНДРЕЕВ,  
управляющий партнер,  
креативный директор  
еvent-агентства Redday:
— Вообще, взаимная гонка санкций 
контрпродуктивна для развития экономи-
ки любой страны. А поскольку мы госу-
дарство, сильно зависящее от импорта, 
в первую очередь в сфере развития тех-
нологий и производства оборудования, то 
ограничительная политика отражается на 
России не лучшим образом. Что же каса-
ется контрсанкций, то в последнее время 
Россия все больше стала утрачивать свою 
идентичность, растворяясь в глобализа-
ционной политике. Учитывая санкции, в 
этом свете логично было бы запретить ис-
пользование иностранных языков на уров-
не управленческой системы компаний, ра-
ботающих на территории нашей страны. 
С одной стороны, это было бы отличным 
ответом на любые санкции, с другой — вы-
глядело бы вполне закономерно: если ты 
работаешь на территории этой страны — 
будь добр говорить на ее языке и придер-
живаться культурных традиций, принятых 
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но и как новое поле боя. Возникает поня-
тие «цифровой суверенитет», то есть спо-
собность государств контролировать свое 
цифровое пространство и обеспечить его 
безопасность. Вызовы, возможности и по-
тенциальное партнерство в виртуальной 
реальности эксперты также будут обсуж-
дать на ПМЭФ. 

Как и в прежние годы, на ПМЭФ со-
стоятся межстрановые бизнес-диалоги и 
тематические бизнес-завтраки. Пройдут 
встречи деловых кругов России и стран-
гостей Франции и Японии. Запланированы 
встречи с представителями деловых сооб-
ществ США, Индии, Италии и Финляндии 
и Африки. Тематические бизнес-завтраки 
соберут представителей фармацевтиче-
ских компаний и IT-индустрии. 

Также на полях ПМЭФ пройдут регио-
нальный консультативный совет «Деловой 
двадцатки», Форум малого и среднего 
предпринимательства и Молодежный эко-
номический форум.

КУЛЬТУРНОЕ РАЗНООБРАЗИЕ Тра-
диционно состоится и ряд культурных 
мероприятий, приуроченных к форуму. 
Так, 23  мая на сцене Михайловского те-
атра пройдет гала-концерт в поддержку 
борьбы с онкологическими заболевания-
ми, в Музее Фаберже будет организован 
благотворительный вечер, где выступят 
пианистка Мира Евтич и симфонический 
оркестр Мариинского театра под управле-
нием Валерия Гергиева, а в Эрмитаже кон-
цертом «Выдающиеся голоса XXI века» от-
кроется музыкальный фестиваль «Дворцы 
Санкт-Петербурга».

В рамках перекрестного года России и 
Японии в Мариинском театре 24  мая вы-
ступит японский ансамбль AUN  J Classic 
Orchestra. В галерее искусств KGallery от-
кроется выставка «Космос. Истории лю-
дей», а в комплексе «Метрополя» участ-
ники форума смогут выступить в роли 
знатоков на интеллектуальной игре «Что? 
Где? Когда?». В этот же день в Михайлов-
ском театре пройдет прием с участием пи-
аниста Бориса Березовского.

Благотворительный гала-концерт с уча-
стием солиста Мариинского театра Вла-
димира Галузина и виолончелиста Сергея 
Ролдугина состоится 25 мая в Президент-
ской библиотеке. В  Мариинском театре 
выступит хор туринского Театра Реджо 
и пройдет совместное выступление ор-
кестра Дрезденской государственной 
капеллы и пианиста Дениса Мацуева. На 
основной сцене Мариинского театра со-
стоится гала-концерт к 200-летию Мариу-
са Петипа. 

Торжественное мероприятие от име-
ни губернатора Петербурга для гостей и 
участников ПМЭФ-2018 пройдет 26 мая на 
Дворцовой площади и завершится гала-
концертом «Классика на Дворцовой».

В  Эрмитаже будет организована вы-
ставка «Инновация как художествен-
ный прием». Также в дни работы фо-
рума крупнейшие музеи Петербурга и 
пригородов будут доступны для участников  
мероприятия. 

Кроме того, в рамках празднования 
315-летия со дня основания Петербурга 
состоятся карнавальное шествие первого 
Петербургского международного фести-
валя циркового искусства, Петербургский 
международный парад ретротранспорта и 
мототехники, парад духовых оркестров и 
оркестров барабанщиков, светомузыкаль-
ное шоу «Поющие мосты» и праздничный 
фейерверк. n


